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（中華福音神學院 延伸神學教育部部長） 

於基督教新竹歸正福音教會 
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經文 

腓立比書 2:9-11：「9神將他升為至高，又賜給他那超乎萬名之上的名，10叫一切在天上

的、地上的，和地底下的，因耶穌的名無不屈膝，11無不口稱耶穌基督為主，使榮耀歸

與父神。」 

禱告 

「主耶穌我們感謝祢。主阿，我們教會雖然不大，但是我們相信你的恩典跟你的真理都

在我們當中，祢憐憫我們。主阿，你的恩惠還有你自己的真理，主阿，藉著我們在一起

的聚會，主阿，我們一周一周，一年一年，在祢面前學習，在祢豐富的恩典跟真理裏面

一起長進。主阿，我們為自己能夠蒙這個恩感謝祢，我們也為著教會在這裡，在新的一

年有更多人一起來領受祢的恩惠，一起來學習祢的真理，也一起來學習配搭事奉祢。主

阿，我們為這個禱告，也為自己今天有機會在這裡，無論講的聽的都同樣被祢聖靈來保

守。主阿，讓我們領受這些信息，感受到祢的話語是這樣的有生命在其中，祢的話是生

命是有活潑的功效在裏面，不只是道理而已，乃是從祢的話得到生命的改變跟豐盛，我

們為今天有機會感謝祢，也為以下短短的時間仰望祢，求祢讓我們能夠把相關的真理看

得清楚，主阿，祢說屬靈的人看透萬事，我們不敢說自己多麼屬靈，但我們敢說祢的聖

靈可以幫助我們來看透這一切，得到很好的裝備，奉耶穌的名禱告，阿們。」 

「升天，坐在全能父上帝的右邊」 

腓立比書第二章 1- 8節談到耶穌基督的死，死了以後，，上帝把他升為至高（第 9節）。

基督升為至高有幾個步驟：首先，要叫他從死裏復活；然後，升天，坐在全能父上帝的

右邊。「死」是人生最低的階段，也是多數人很害怕的事情，故「死裏復活」是一個很

大的升高。不但復活，而且在橄欖山升天。 

腓立比書寫的不只是升天，而且是升為至高，並「又賜給他超乎萬名之上的名」。這句

話是照字面來解釋，雖然有很多人不信耶穌，可是也沒有一個人的知名度在歷史上大過
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耶穌的；也沒有一個政權比耶穌的政權更厲害的；也沒有一個人的影響力比耶穌更大，

包括所有反對他的人。耶穌雖然說，他的國不屬於這世界，但還是有國度的，他不僅是

國王，還是萬王之王。基督的國沒有政權輪替，他一直當王到如今。所以，耶穌的名乃

是超乎萬名之上的名。 

第 10節說耶穌的升高是「叫一切在天上的、地上的，和地底下的，因耶穌的名無不屈

膝，無不口稱「耶穌基督為主」。我們必須承認，「無不屈膝」這四個字還沒有完全應驗。

耶穌自己所預告，他的名將傳遍天下（參太 24章），傳給萬民到每個民族（參太 28章）。

新約已經翻譯成三千種文字，多數的民族已經有福音了，包括回教世界，現在剩下那些

小小的民族。上帝已經打發很多宣教士到他們當中，明的暗的都已經佈署好了。使徒行

傳第一章說要傳到地極，包括最偏僻的地方，耶穌的名的確是進入天下、萬民，還有地

極。這已經應驗了，雖沒有百分百，但也差不多百分之九十五，很多地區都有了， 

回教世界已有很多人藉著廣播聽到福音，還有一些阿拉伯人在很危險的地方偷偷地在家

裏敬拜上帝，不敢讓大家知道，因為那裏是有生命危險。回教的清真寺是沒有偶像的，

所以有一些基督徒還是可以在清真寺作禮拜，他不是向阿拉禱告，而是向三一神禱告。

這在基督徒當中是有兩種不同的態度；有一些基督徒說這個阿拉不是三一神，所以就不

是真神，就不應該去清真寺。這樣講基本上是唱高調，因為不去清真寺有些地方是有生

命危險的，信了耶穌突然不去清真寺，被發現了是有生命危險。另外一派的基督徒認為

還是可以去清真寺，清真寺是沒有偶像的，他們是相信獨一真神，所以他們認為基督徒

信了耶穌繼續去清真寺沒關係。 

我尊重第一種，因他們認為阿拉不是三一神，但有些宣教士認為不可以去。不可以去的

結果有兩種，一是殉道，另一是逃亡，逃亡不成功也是殉道。這些堅持不可以去清真寺

的宣教士就安排他們逃亡，然就有一些人真的殉道。 

第二種態度也有道理。清真寺既然沒有偶像，有人暫時在那裏，也不見得是很壞的事。

雖然，回教世界有他們的問題，但他們相信獨一的創造天地的主，其實並不比一大堆偶

像差，我們不要把穆師林都當作恐怖分子。 

有沒有可能上帝讓中亞、中東，還有一些地區，暫時在阿拉的下面等候基督？有可能！

神學上，偉大的宗教也是一種普遍的恩典，雖然他們不知道耶穌基督救贖的特殊恩典，

可是把他們看管在某一個敬虔之下，比那無法無天，什麼都不信的更好。我們相信耶穌

是唯一的救贖，但上帝也有可能把一些人暫時看管在伊斯蘭世界。 

我們承認「無不屈膝」這句話還沒有成就還沒有完全成就，但現在往普天下，往萬民，

往地極，正在發展。那麼，到最後是不是所有的人都信耶穌呢？不是。這樣做是要讓每

一地區，每一民族，包括最偏僻的地極，都有機會來聽到耶穌。 

既然不是所有的人都成為基督徒，那「無不屈膝」要怎麼解釋呢？其實，這句話要等耶
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穌再來才會完全實現，因耶穌再來時，連那些沒有信的人也不得不屈膝了，它們雖來不

及得救，還是要俯伏屈膝，因為耶穌再來將顯出他最高的威嚴，他是最高的審判者。他

再來的時候，不是像上一次那樣柔和謙卑，而是一位很威嚴的王。所以，所有的人都向

他屈膝不是所有的人都信耶穌得救，而是所有的人都要俯伏在祂的腳下。 

基督再來的時候比上一次來是更大的升高，為什麼？因為現在還有一大堆人還是非常強

硬的，剛硬地否認基督，拒絕基督，敵擋基督，亵瀆基督，嘲笑基督，耶穌暫時任憑他

們。但，公義的耶穌再來時不再任憑。所有的人（包括反對他的人）現正在享受上帝的

恩惠，「上帝叫日頭照好人也照歹人，降雨給義人也給不義的人」。這一些反對耶穌的人

天天享受他免費的恩典，這是極為不公義的事。因天天享受他的恩典，卻不承認他，反

而反對他，嘲笑他，拒絕他，這是忘恩負義。當耶穌來了，因他是公義的，必要審判這

一切。 

基督的「升高」也可以應用在我們身上，若我們效法基督的捨己犧牲降卑，我們也會被

上帝升高。這升高不一定是升官發財，而在於屬靈的地位上的升高。上帝就用一個願意

降卑的人，不願意捨己背十字架的人不為上帝所用。所以，我們願意效法基督的降卑，

捨己背十字架，我們也會被上帝升高。耶穌說，「若有人服事我，我父必尊重他」（約 12:26），

這句話很不得了，至高的上帝要尊重人，尊重那服事祂的人。上帝要尊重你，這是很大

的升高。 

第二，基督的降卑會產生另外一個效果，就是「領人歸主」。耶穌被釘十架看起來是很

大的失敗，然這十字架反而是將耶穌的獨特性給彰顯出來，吸引人來因耶穌的名屈膝，

然後尊耶穌基督為主。十字架當時是個失敗，但在兩千年來證明是最大的成功，最大的

能力。十字架的愛就感化感動了許許多多的人死心塌地的跟隨耶穌。 

我們如果願意捨己背十字架，這樣的犧牲也可以產生吸引人歸主的效果，我們要引人歸

主不是單靠我們的口才，把「救恩之道」講清楚來說服人家，我們效法基督捨己背十字

架也會產生一種感動力。有些人聽見就信了，但多數人是看見才信的，他聽其言，觀其

行，聽我們講的，還要看我們這個人是不是真的有基督的生命。基督的生命太抽象，最

具體的就是我們有沒有基督捨己十字架的精神，若有，他們才漸漸的會受感動。 

保羅說，這就是把炭火推在他們頭上，這句話的意思是，讓他們受不了。一般人的公平

是「以牙還牙，以眼還眼」，但他對你不好，你還要為他祝福，還赦免他，善待他，恩

待他，照顧他，他會漸漸地受不了，他知道你身上有一個很特別的東西是他沒有的。 

第三，第 11節最後說，「使榮耀歸與父神」。耶穌的升到最高就是把上帝的榮耀充分的

彰顯。耶穌在世上時候已經彰顯上帝的榮耀，他充充滿滿的有恩典有真理，道成肉身把

看不見的上帝，有形有體的彰顯在我們人間，但這畢竟是兩千年前的事。今天耶穌已經

升天，今天，他藉著基督徒和教會來來彰顯上帝的榮耀。上帝的榮耀何時才完全充份的
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彰顯出來？要等到耶穌再來時才充份的把上帝的榮耀彰顯在全部宇宙，所有的人類。包

括天使和魔鬼都要看見這最高的榮耀。榮耀上帝就是表現上帝的榮耀，故耶穌的升高，

特別是他再來之審判的升高，把上帝的最高威嚴也彰顯出來。 

第三點也可以應用在我們身上。我們信主只是把主耶穌當作來幫助我一切平安順利，人

家是看不見基督的。這和拜觀音、土地公沒有兩樣，說不定他還比你高級。很多佛教徒

很有捨己精神，不見得每一個只是把觀音佛陀當作幫助、保佑我平安順利而已。有一些

人很願意奉獻時間金錢來做功德的，不只是為自己，也有很多人願意服務別人。 

所以，我們只把耶穌基督當作幫助我的，這還不夠，還要能進一步真正的跟隨主。耶穌

說，這不是進一步，而是初步：「若有人要跟從我，就當捨己，天天背起他的十字架來

跟從我。」（路 9:23）我們這樣子跟隨耶穌，世人就比較容易在我們身上看見上帝的榮

耀。 

「榮耀上帝」不是增添上帝的榮耀，而是在我身上顯出上帝的榮耀，若我們願意捨已背

十字架就是把上帝的榮耀彰顯出來。因為人間的愛是到某一個層次做到孔子說的「寬恕」

已經很偉大了，但是耶穌的愛不只是寬恕饒恕而已，還要愛仇敵，他在我們還做罪人的

時候就愛我們，為他的仇人和罪人而死。我們效法基督這樣的精神來對待人，就是在表

現上帝的愛的最高境界。 

哥林多前書第十五章 

全本聖經講復活最多最清楚的就是哥林多前書第十五章，前面一半講「基督的復活」，

後面一半講「我們的復活」。 

林前十五章問：「福音是什麼呢？」第 3-4節說，「第一，就是基督照聖經所說，為我們

的罪死了，而且埋葬了；又照聖經所說，第三天復活了。」我們有罪該死，我們沒有辦

法靠自己的功德來拯救自己，所以上帝差遣耶穌來替我們受死的刑罰。福音若講到這裏

還不完全，因福音還包括埋葬了以後，第三天從死裏復活。請注意，使徒傳福音時把死

跟復活一起講傳。 

為什麼？因為復活其實是在證明耶穌是不該死的。他真的死了，他是為我們死的，可是

他實在是不該死的，所以死後第三天，上帝叫他從死裏復活，他沒有罪，他的死是擔當

我們的罪，替我們死，他不願意讓我們擔，我們擔的話就是死路一條，就永遠沉倫。我

們那些功德有限，不能救贖我們自己。那麼耶穌知道我們靠人的辦法不能救自己，他為

我們死，可是他實在是不該死的，所以死後第三天，上帝叫他從死裏復活了，這的確完

成救贖，替我們死的效果，也證明他實在是上帝的兒子，他從死裏復活了。 

復活證據一：有很多證人 

第 5節題到顯給磯法（就是彼得）看，然後顯給十二使徒看，也顯給五百多個弟兄看。

聖經以弟兄做代表，故不僅只有男人看見，女人也一樣看見，若把女人加進去就有一千
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多人。保羅特別註明，寫這歌林多前書的時候這些弟兄大半都還活著，這表示另外也一

些少數人已經睡了死了。這樣加起來就更多人看到復活的基督。 

第 7節說顯給耶穌的弟弟雅各看。耶穌這位兄弟本來也不信他，因他曾勸耶穌說，你如

果要彰顯你的名聲的話，你不要躲在加利利這小地方，要去耶路撒冷，去那邊才會轟動！

他們本來不信耶穌。但是，耶穌也向雅各顯現。然後再顯給眾使徒看，使徒已經看過了，

再看一次。 

第 8節末了說，也顯給我看。這樣更有幾次？六次。其實不只六次顯現，這是保羅很快

地寫了六次的顯現，但其實至少十次。這裡六批的顯現引至第一個證據是「有很多的證

人」。證人在法律上是很重要的，但問題來了，現在這些證人都不在了。現在，我們就

是耶穌復活的證人，因我們親身體驗到耶穌是又真又活的主。 

復活證據二：門徒的轉變 

保羅說，他以前是逼迫教會的，以為殺基督徒就是在榮耀上帝，服事上帝。因為當基督

徒在傳另外一個上帝叫做耶穌，這對當時地人來講是很大的褻瀆，明顯地違背十誡。可

是，保羅後來竟然變成基督徒，他說：「我今日成了何等的人，是蒙上帝的恩才成的」（參

林前 15:10）。他怎麼一夕之間從殺基督徒的人變成為基督而死的，願意為基督而死的人？

這個戲劇性的改變太大了，唯一可能的解釋是，他遇見耶穌，耶穌真的向他顯現，他才

有可能在一夜之間就改變過來。 

門徒的改變，不只保羅，還有眾使徒，因很多使徒從害怕變成勇敢。耶穌釘十字架的時

候，使徒們怕得要命，連那曾經說你死我要跟你一起死的彼得也三次不認耶穌。那麼多

使徒跟耶穌跟那麼久，耶穌釘十字架這麼恐怖的事情，使得大家嚇的半死，一個個腳底

抹油，不曉得溜到哪裡去。 

門徒們都怕的要死，偷偷聚會，連窗戶也不敢打開，窗簾拉起來，門都鎖起來。他們怕

得要命，因為他們是耶穌的共犯。本來都很害怕的門徒，後來怎麼突然變得那麼勇敢呢？

死都不怕！彼得在抓他的官府面前說，「聽從你，不聽從上帝合理嗎？」（徒 4:19）。又

說：「天下人間沒有賜下別的名可以得救。除他以外別無拯救。」（徒 4:12）他變得勇敢

的不得了，把那些審判官嚇一跳。彼得並不是窮人，他有船，算是有產階級。可是，在

學術上來講，漁夫地位不是很高，但他怎麼變得在大官面前那麼有權威，變得那麼勇，！

死都不怕？這就是一個他們遇見耶穌的證據。 

保羅在第 29節說：「不然，那些為死人受洗的，將來怎樣呢？若死人總不復活，因何為

他們受洗呢？」請注意，「為他們受洗」是被動式的，這句話什麼意思？保羅沒有解釋，

更沒有講細節。耶穌說，要去傳福音，奉父子聖靈的名來為信的人施洗，只講這樣，並

沒有講細節。在初期教會剛建立的年代，細節還沒有規定清楚，有人可能在重病危急時

信了耶穌，來不及受洗就死了；也有可能活著的家人替死去的親人受洗。這裏的重點從
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上下文來看，不在講受洗的方式，重點在於說如果死了不會復活，那洗不是白洗。保羅

繼續在第 30節說，如果沒有復活的事情，我們為什麼在基督裏時刻冒著殉道的危險，

天天冒死傳福音呢？他和其他使徒願意冒死亡的危險乃是因為他們遇見了復活的耶穌

向他們顯現。 

保羅題到再以弗所與野獸戰鬥的事（第 32節），他經過以弗所的劇場，差一點當場被暴

民打死在那裏。如果沒有基督復活的事，保羅為何冒這個危險，在以弗所劇場差一點死

在野獸的嘴巴下面，那對他有什麼益處？ 

還有，如果死人不會復活，那我們就吃喝快樂吧！因為明天就要死了。（這句話是當時

的伊璧鳩魯派（一般哲學書翻成「享樂主義」）的格言。伊彼古羅派追求快樂，多數人

是放縱情慾、及時行樂的，在這一派裏面也有少數人，他們認為最高的快樂不是及時行

樂、享樂主義、情慾方面的，而是心靈、是精神。）保羅說：為什麼我們不享樂今生呢？

為什麼要冒死亡的危險，就是因為我們經歷到耶穌復活，向我們顯現。就是因為有復活

的事情，所以我們把死亡都看得很輕淡，一點都不害怕。 

復活證據三：你們的反應 

哥林多前書 15:11節題到一點耶穌復活的證據，節尾說：「….我們如此傳，你們也如此

信了。」我們傳這個福音是不容易的，是吃力不討好的，因我們傳這個福音是要叫人家

要認罪悔改，接受耶穌，要捨己背十字架。但，有人不這樣傳，只說信耶穌可以讓你永

遠健康，不會生病、發財、一切平安順利。這樣打折的福音不是完全的福音，不會讓人

重生得救。 

可是，我們這樣傳，你們就這樣信，這也是復活的證據，表示耶穌是真的，他的話是真

的， 他的權威就是權威。他死，復活，活生生地藉著聖靈繼續來感化我們，讓我們傳

的福音雖然不容易傳，但是還是有人信。所以，宣教的果效也是復活的證據。我們傳耶

穌死與復活，已經隔兩千年竟然還有人信，還繼續再信，而且往普天下、往萬民、往地

極，還繼續在發展。歷史上有那麼多要撲滅、消滅教會的運動，都沒有成功，但是耶穌，

他不怕這些運動，真正在運動的是耶穌。 

末禱 

親愛的主，我門今天不只是來查經，主阿！我門相信藉著讀祢的話，聽祢的道，來敬拜

祢。主阿！祢不只是讓我們在裏聽道，主阿！我們也要在這個禮拜的生活，跟我們未來

的生活，我們整個人生的過程，要來體驗祢的話就是生命，祢話語裏面活潑的功效，要

成就在我們身上。主阿！我們不但來看祢的死跟復活，我們把這些應用在我們的身上。

主阿！讓我們的生命進入祢應許的精采跟豐盛，我們也為新的一年禱告，主阿！祢讓我

們每一個兒女剛強壯膽，都變成勇敢熱忱。主阿！依靠祢，在今年我要看見我們新竹歸

正福音教會，祢要把一些得救的人加給我們，讓他們一起來經驗祢福音的大能，跟我們

一起在這邊服事祢，敬拜祢。謝謝祢聽我們的禱告。奉耶穌基督的聖名，阿們。 


